

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

Año II.—Número 190

SUSCRIPCIÓN { En la Isla. al mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON LUNES 27 MAYO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

Cátedra abierta

Lo de Portugal va de prisa.

Los republicanos, en sus protestas, han cedido a los progresistas disidentes el turno.

Con ello han querido acreditar cerca del simpático grupo de demócratas monárquicos su cortesía y su agradecimiento.

Fueron los disidentes quienes en la Cámara disuelta rodearon y escudaron a los diputados republicanos Alejandro Braga y Alfonso Costa, cuando la presidencia los expulsó por la fuerza del hemiciclo.

Anteayer, bajo la dirección de su jefe, Juan Pinto dos Santos, los disidentes celebraron una gran Asamblea, a la cual concurrieron, sin distinción de ideas políticas, miles de personas.

Ya no es tan sólo republicano; es constitucional y general el movimiento.

Los dos partidos del turno han concertado, de común acuerdo, cual ha de ser su actitud en la ocasión actual.

Esa actitud se ha hecho constar por medio de las declaraciones siguientes:

La progresista dice:

«La Comisión ejecutiva del partido progresista, considerando que la resolución del gobierno, de no convocar los comicios electorales y de ejecutar dictatorialmente los actos de la Administración, constituye de hecho la suspensión de la Carta Constitucional, y considerando como ilegales para todos los efectos las providencias decretadas en dictadura por el actual gobierno, resuelve, de acuerdo con las demás oposiciones monárquicas, emplear sus esfuerzos a fin de conseguir el establecimiento de la normalidad constitucional.»

La conservadora, que es substancialmente igual, dice:

«El partido regenerador, considerando que la resolución del gobierno de no convocar los colegios electorales y de ejercer la Administración dictatorialmente, constituye de hecho la suspensión de la Carta Constitucional; y considerando como ilegales para todos los efectos las providencias decretadas en dictadura por el actual gobierno, resuelve, de acuerdo con las demás oposiciones monárquicas, empeñar sus esfuerzos a fin de conseguir el restablecimiento de la normalidad constitucional.»

El perfecto acuerdo de los dos partidos se ven claramente en la redacción de ambas Notas oficiales.

En Palacio se mueven las más altas recomendaciones y se emplean inauditos esfuerzos para hacer desistir a regeneradores y progresistas de su resuelta actitud contra el golpe de Estado.

Sábele bien lo hecho, y quiere proseguir con el ordeno y mando sin la más pequeña restricción.

Los disidentes van a publicar y harán distribuir por el país un enérgico Manifiesto, en el cual se hará una crítica de la afrentosa situación

creada por un hombre y varios acólitos que con un desgañitado pregón de liberales consiguieron escalear el poder.

Todos los medios—dicen—serán buenos para combatir a quien por modos tan subrepticios traicionó al país y a la libertad.

Es posible que nada acontezca. En Portugal suelen apaciguarse de suyo los hervores más terribles, gracias a la libertad relativa de expresión en que el gobierno deja a sus enemigos.

Pero tales se han puesto las cosas, que si de pronto se subleva una tripulación o un regimiento, no habrá nadie que dé un *vintem* por la fortuna de los Braganzas.

La cátedra está abierta. Con interés seguimos los demócratas de por acá ese curso; Maura, aunque finja no parar mientes en ello, lo atiende, sin dula, y lo observa y lo analiza con interés muchísimo más grande.

El y nosotros examinamos en aquel espejo hasta dónde puede llegar un poder personal en sus tentativas, y un pueblo debilitado en su resignación ovejuna.

(De *El Liberal* de Madrid).

La farándula moretista

¡Mentira parece que un hombre de la historia de Moret se haya atrevido a hablar en la forma que lo ha hecho, al dirigir la palabra a sus clientes, en la reunión celebrada en el Senado! ¡Y que al pronunciar ciertos nombres y evocar ciertos recuerdos, no haya sentido abrasados sus labios! ¿Y que los que le oían, conociéndolo como lo conocen, hayan tenido calma, aun siendo sus clientes, para soportar tanto cinismo político, tan grande alarde de impudor, un caso tan inconcebible de desaprensión!

¡Hablar de la pureza del sufragio y del respeto al cuerpo electoral un hombre que se coloca en la ridícula actitud de la *abstención* porque Maura no le *encasilla* a todos los candidatos que pidió! ¡Pronunciar el nombre de Mendizábal, que murió pobre, a pesar de la *desamorización*, el hombre que se ha encumbrado a la sombra de la Restauración y que burlándose de Mendizábal y de la política de Mendizábal firmó el famoso *modus vivendi*, gracias al cual tienen existencia legal en España las comunidades y congregaciones religiosas no concordadas!

¡Mentar la Revolución de 1854 el hombre del *papelito*, el cortesano de espina más flexible, el ex-Presidente del ministerio relámpago, arrojado del poder por la indignación popular! ¡Atreverse a invocar el nombre augusto de Prim, ese político fustigado a quien si Prim viviera miraría con el desprecio que merecen los apóstatas y los traidores, que no contentos con haber traicionado a la Revolución de Septiembre, pasando al campo borbónico cuando triunfaron los alfonsinos, han falseado, pisoteado, escarnecido y deshonrado todos los principios fundamentales de la *Gloriosa*!

¿Hay mayor sarcasmo? ¿Ha osado nadie lo que ese hombre sin ideales,

poseído de los innobles apetitos del poder, está osando? ¡Mentira parece que se le haya oído con calma! ¡Mentira parece que pueda tolerarse una farsa tan estomagante!

Todo, todo lo malo es posible en este país. En todos los pueblos del mundo civilizado bastaría la crisis del *papelito* para inhabilitar para siempre a un Moret; aquí no, aquí Moret continúa siendo un político influyente, es jefe de *partido*, tiene clientes, y una larga y tenebrosa historia política como la de ese logrero charlatán no incapacita para seguir ejerciendo de personaje, para ocupar los más elevados cargos en la gobernación del Estado.

Ello revela la abyección de todo un pueblo.

(De «El Mercantil Valenciano»).

MARINA DE GUERRA

Progreso de los desplazamientos

El progreso de los desplazamientos en los buques de guerra, ha sido muy grande en estos últimos años. En tal concepto Inglaterra y el Japón van a la cabeza.

La primera de dichas naciones ponía en grada en 1889, sus ocho acorazados del tipo «Royal Sovereign», de 14.000 toneladas; en 1893 el tipo «Majestic», de 15.150 toneladas; en 1901 los de la serie del «King Edward», de 16.600 toneladas, y recientemente el «Dreadnought», de 18.000 toneladas.

El Japón ha ido todavía más de prisa. Del tipo «Matsushima» en 1888 y de 4.300 toneladas ha pasado sucesivamente al «Fugli» en 1895, de 12.000 toneladas; el «Shikishima» en 1896, de 15.000 toneladas, a los «Kashima y Kator», en 1904, de 16.500 toneladas; comenzando en 1905, el «Satsuma» de 19.350 toneladas.

Las demás marinas han seguido de lejos esa progresión; pero en resumen, considerando los últimos veinte años se ve a los grandes buques de guerra pasar de 10.000 toneladas a 18.000 ó diecinueve mil.

En vista de ello ¿quién duda que muy pronto alcanzarán los acorazados 25.000 ó 26.000 toneladas y acaso más? Para ello habrán de resolverse los constructores a disminuir el espesor máximo de la protección bajándolo a 230 milímetros.

El progreso de la siderurgia facilitará seguramente esa reducción. Igualmente el armamento se modificará en el sentido de la unificación del calibre. En tal sentido tenemos ya el «Dreadnought» que monta 10 cañones de 305 milímetros; el «Michigan» que tendrá 8 de 305 y se atribuye a Alemania el propósito de armar sus acorazados de 17.500 toneladas con 16 cañones de 280 milímetros.

La unidad de calibre que muy pronto se impondrá por sí mismo, tiene grandes ventajas: homogeneidad de potencia ofensiva, facultad de hacer intercambiables muchas partes, a bordo y en los arsenales; y sobre todo mejor regulación de tiro.—X.

El problema americano

Todo el secreto de la política norteamericana está narrado no en el principio de Monroe, sino en el de Maquiavelo.

Para vencer, los *ankis* recurren di-

vidir, y es máxima en la que han resultado maestros consumados. Así se han apoderado de las Antillas y de ese modo se irán apropiando todo el continente descubierto por Cristóbal Colón.

Méjico y Guatemala están en guerra, como antes lo estuvieron Venezuela y Nicaragua, como han podido estarlo la República Argentina y Chile. Cuanto más divididas estén las repúblicas o Estados americanos donde se habla el español, más fácil será la obra de absorción emprendida por los Estados Unidos.

Pero ¿logrará el yanqui que su idioma sustituya al de Cervantes en el territorio hispano americano? Es muy difícil, pero no imposible. Difícil porque los intereses y los sentimientos de la América española están íntimamente enlazados a los intereses y sentimientos; pero no imposible porque España, que ya perdió su soberanía efectiva sobre el continente americano, no hace todo lo que correspondería para reavivar sus sentimientos y sus intereses hispano americanos que tiene el deber moral de mantener y fomentar.

Sea como quiera el problema de América es un problema que ha dejado de ser español para convertirse por la amplitud e importancia de los intereses que abarca un problema mundial. A los Estados Unidos les pareció sencillo hacer de él un problema exclusivamente monroista, es decir norteamericano, pero eso no podrá ser.

Y no podrá ser porque el Japón empieza a ser un obstáculo poderoso e irreductible no solo para que los Estados Unidos realicen su aspiración absorbente sino para subsistir ellos como nación independiente.

Los Estados Unidos van a ser la segunda edición de Rusia. Esta morrió el polvo en la Mandchuria y todo hace creer que los Estados Unidos se ahoguen en el Pacífico.

Crónica mundial

Los neoyorquinos entusiasmados

Ha causado el mayor entusiasmo en Nueva York la llegada de una escuadra internacional (que procedente de Hampton Roads, en donde tuvo lugar la gran revista naval relacionada con la apertura de la Exposición Universal de Jamestown) que fondeará allí durante algunos días.

Vense en el muelle del Este en línea de parada además de cinco acorazados de combate norteamericanos, los cruceros japoneses que excitan grandemente la curiosidad, algunos italianos, franceses e ingleses.

El cañoneo resultado de las visitas recíprocas no cesa puede decirse nunca, lo cual tiene trastornados a los neoyorquinos que a millares visitan las naves extranjeras de guerra de los cuales no se habían visto jamás allí tantos reunidos.

El Congreso internacional solar

Para asistir al Congreso internacional solar que dentro de muy pocos días se reunirá en Meudon se espera, entre otros notables hombres científicos, a los profesores A. Austroug, de Estocolmo, Campbell, del Observatorio astronómico de Washington, Cristy, astrónomo real y director de

Observatorio de Greenwich, al sabio Padre Cirera, director del Observatorio de Tortosa, Hale, del de Washington, Flammarion, del de Juvisy, Julius, del de Amsterdam, sir Norman Lockyer y su hermano, del Observatorio de Física solar de Londres, el sabio Abate Moreux, director Observatorio de Bourges, monsieurs Péret y Fabry, de la Sociedad de Física de Francia, y los doctores Schuster, de Manchester, Turner, de Londres, el profesor Walfer, de Zurich, y otros.

Procuraremos tener á nuestros lectores enterados de lo que se discuta y acuerde en aquel interesantísimo Congreso solar.

El Jefe del Centro de Información Comercial del ministerio de Estado ha tenido la atención de remitirnos un programa de la Exposición de Labores de la Mujer que se celebrará en Melbourne (Australia) á principios del próximo mes de Octubre.

Este es el siguiente:

Exposición de labores de la mujer en Melbourne

A principios del próximo mes de Octubre se inaugurará en Melbourne, capital del Estado de Victoria, Australia, una Exposición Internacional exclusivamente dedicada á dar á conocer los productos del trabajo de la mujer en todos los ramos y en todos los Países del mundo.

La Exposición se celebra bajo el Augusto patronato de S. M. la Reina de la Gran Bretaña, y la presidencia de las esposas del Gobernador general y de los diversos Gobernadores del vasto Continente australiano, figurando en la Junta de Honor los hombres más eminentes del país, y repartiéndose Medallas y Diplomas de honor á las expositoras.

El Gobierno de S. M., en su deseo de generalizar el aprecio que merecen por parte del extranjero muchos productos de la industria nacional, se encarga de remitir á la Exposición de Melbourne y devolver á su punto de origen los artículos fabricados exclusivamente por mujeres españolas que sean enviados á la Cámara de Comercio de Barcelona por conducto de las Cámaras de Comercio de las provincias respectivas. En Melbourne mismo, el Cónsul de España, en su calidad de Delegado del Gobierno será el encargado del servicio de recepción, vigilancia y devolución de los objetos remitidos.

Dada la distancia que nos separa del Continente australiano y el coste de la remisión, se admitirán únicamente labores de poco peso y volumen como encajes, bordados, cintas, etc., ya en blanco, ya en colores, siempre que, alcanzando su ejecución un grado notablemente perfecto, resulten dignas de figurar en tan importante certamen.

La Campaña Transatlántica de Barcelona se ha ofrecido á transportar gratuitamente hasta Colombo (Ceylan), los envíos que recibía el Ministerio de Estado. Una vez en este puerto se efectuará el transbordo á los vapores de las Compañías inglesas de navegación «Peninsular y Oriental» y «Orient», que los conducirán en igual forma hasta su destino. El retorno se realizará de la misma manera.

Con objeto de evitar el pago de derechos de Aduana en Australia y obtener el porte gratuito en los buques ingleses, no se admitirá objeto alguno que se destine á la venta y sí únicamente los que han de figurar como muestra en la Exposición.

Las mercancías que se destinen á dicho certamen, deberán llevar dos etiquetas de indicaciones conforme con el adjunto modelo. Este requisito es indispensable. Se podrán obtener las etiquetas en la Cámara de Comercio correspondiente. En las etiquetas respectivas se señalará la Sección en que han de exponerse los trabajos remitidos según tengan sus autores diez y ocho años ó más (1.ª división), de quince á diez y ocho (2.ª división) ó menos de quince años (3.ª división).

La Junta de la Exposición de Melbourne, se encarga de todos los gastos de acarreo, embalaje é instalación de los objetos que no se destinen á la venta.

La correspondencia relativa á la Exposición debe dirigirse al Sr. Secretario de la Cámara de Comercio de Barcelona.

Dicho Centro podrá devolver los objetos cuyo volumen, peso ó calidad imposibiliten su remisión á Australia.

Crónica local

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Santos Justo y Germán.

Sol.—Sale á las 4 h. 25 m. mañana, pónese á las 7 h. 7 m. tarde.

Luna.—Sale á las 8 h. 48 m. tarde, pónese á las 5 h. 38 m. mañana.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á la 1 y 40 minutos mañana; sale para dichos puntos á las 5 de la tarde.

Vapores-correos.—Sale para Palma á las 5 de la tarde.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados de 9 á 12 mañana y de 2 á 4 tres tarde. Paquetes postales de 9 á 12 mañana.

EL CENTRO BALEAR EN LA HABANA

Hay que proclamarlo muy alto, con voces de íntimo regocijo para que todas las familias de Baleares que sienten las pesadumbres de la ausencia hacia los seres queridos residentes en la república de Cuba y especialmente en la Habana, no ignoren que allí hay un centro donde pueden congregarse todos los que sienten el dulce sabor de nuestras roquetas, seguros de encontrar acentos armónicos y semblanzas cariñosas ligado todo á una idea santa, santísima; como es la mútua protección y la hermosa beneficencia.

Generador principal del Centro Balear en la Habana fué, allá por los años de 1885, uno de nuestros compatriotas de mejor temple, D. Antonio Vila y Juaneda, luchador infatigable para arrollar los obstáculos que dificultaban su nobilísima empresa y fué el caso que, á trueque de vigorosos impulsos y de capear vientos de fronda que de distintos lados venían, entró después la institución en tal período de bienandanza y prospe-

ridad que hoy es llamada á redimir de graves situaciones y de prestar en casos de dolencia bienhechores auxilios á los miles de asociados que la integran.

Testigo presencial de la marcha del Centro Balear en la Habana y conocedor del civismo y sentimientos altruistas que, aparte de las dotes facultativas, adornan el carácter de las personas que lo dirigen; al recorrer las páginas de la última Memoria reglamentaria que relata los progresos realizados hasta fin del año 1906, se ha levantado en mi ánimo tal cúmulo de felicitaciones y aplausos, que no puedo imaginar vehículo alguno bajo la forma de palabra para transportar de acá para allá mis sentimientos. No alcanza mi pobre mentalidad á traducir mi admiración y entusiasmo.

La Quinta de salud perteneciente al Centro Balear es un encanto; no precisamente por el aspecto interior en que la vista y el alma se recrean, sino por aquella delicadeza y amable trato del personal facultativo y servicio doméstico, que tanto influye en el estado de ánimo del paciente quien encuentra allí todo el confort apetecible, todos los cuidados imaginables, todos los adelantos de la ciencia médica y toda la solicitud de los amigos y asociados que se muestran propicios á visitarle.

¡Bien haya el Centro Balear y su Quinta de salud á cuyo amparos paisanos nuestros se cobijan. Con el ideal altruista que persigue, y la rica savia que lo nutre, y la fuerza dinámica que lo impulsa, irá sin duda este Centro ensanchando su esfera de acción para bien de nuestros isleños y consuelo de sus respectivas familias.

JUAN BENEJAM.

Ciudadela 21 Mayo de 1907.

Solidaridad Catalana

Un querido amigo nuestro residente en Barcelona, nos envía por carta sus impresiones respecto á ese gran problema que ha planteado Cataluña, con el nombre de *Solidaridad*.

Dice así:

«...Detalles de política general son difíciles de dar en estos momentos, en que cada combatiente va tomando posiciones preparándose para la lucha: Maura ofreciendo y conquistando, para desmoralizar al enemigo; los solidarios, estudiando la actitud y medios para obtener el mayor provecho posible de la campaña, loable bajo todos conceptos, que han emprendido.

Comprendo que la Solidaridad es un movimiento circunstancial, un conglomerado de aspiraciones políticas distintas, pero, representa una suma de hombres que con buena voluntad, han sujetado sus convicciones, en lo que se refiere á forma de gobierno, para protestar, al unísono, contra esa política antigua, malsana, de vivienda anti-higiénica, que hasta hoy se ha seguido. Es la cristalización de aquellas decantadas aspiraciones de Silvela, continuadas por Maura, de *la revolución desde arriba*; es la tendencia á deshacer los vetustos moldes del caciquismo y del doctrinarismo, para obtener una vida nueva, amplia y próspera; son las ansias de un pueblo que quiere mejorar, desunido del carro de la tradición, no sujeto á una administración viciosa y esterilizante, buscando la expansión real y efectiva propia del siglo XX, persiguiendo los

ideales de justicia, orden, trabajo y libertad.

Tal es el génesis de *Solidaridad*, la cual, sean los que fueren sus resultados, quedará siempre como ejemplo de grandeza y virilidad de un pueblo que no quiere ser servil; y si todas las regiones que integran el Estado español respondieran á este movimiento, pronto caerían esas oligarquías hoy imperantes, haciendo que prevaleciera la voluntad del país.

Opino que de la suma de elementos que hoy forman la Solidaridad, nada en concreto puede esperarse, dada su heterogeneidad; pero, al romperse aquella y quedar á un lado los carlistas y al otro los republicanos, no podrá borrarse jamás el que se haya visto el espectáculo, verdaderamente culto y progresivo, de que los católicos hayan votado á los ateos y éstos á los que gritan que el liberalismo es pecado. Prueba evidente de que los aires de acá, más puros que los de Menorca, y los horizontes de esta tierra, mas amplios que los estrechos límites de esa Isla, se han ido infiltrando en todos los pechos y en todos los espíritus que, rebosando indignación ante las demasías de un centralismo brutal, han protestado del modo más elocuente que se podía protestar, y es, por medio de la revolución progresiva *desde abajo*, en forma de evolución progresiva, ya que las frases de Maura, de *la revolución desde arriba*, son cantos de sirena que solo sirven para contentar á los que viven arrimados al presupuesto ó ejercen el cacicato tradicional.

Es muy posible que el centro solidario se haga francamente dinástico, pero esta conversión tendrá efecto cuando se conceda algo de esta autonomía que se pide. La derecha é izquierda continuarán irreductibles y proseguirán su obra de regeneración.

Los que van de reata con Solidaridad, como el «Diario de Barcelona», dicen que una vez expulsado Lerroux de Barcelona, ya no hay razón para que aquella subsista; más, hay que tener en cuenta que el *Brusi* de hoy no es lo que era, ni nadie hace caso de los escritos de Baró, prototipo de veleidades y espejo que reflejaría fielmente las de alguno que en esa tierra actúa de Poncio, por obra y gracia de vuestros caciquillos.

Como medio para alcanzar el mejoramiento de nuestras costumbres políticas y administrativas, soy entusiasta de la Solidaridad, si bien no admito los radicalismos con que sueñan algunos de los que en ella forman y figuran, pues los menorquines somos y queremos ser únicamente españoles y no tratamos de reivindicar personalidades históricas y solo si nuestra separación administrativa de Mallorca. Y aunque esto comprendo que ha de molestar ahora á muchos, es seguro, segurísimo, que se irán acostumbrando á la idea, que sus hijos ya no serán adversarios y que sus nietos serán firmes partidarios y defensores. Hay que sembrar para recoger, y como esta causa es justa, es honrada, es patriótica, tiene que germinar, florecer y fructificar por necesidad, por ley histórica, pese á quien pese.

Mi manera de pensar respecto á esta candente cuestión, puede resumirse: Simpatía y apoyo para el movimiento; no identificación en cuanto á aspiraciones.

Tablao

Declara «El Bien Público» que no hay nada de lo dicho. Las 4.000 pesetas que podían resultar 4.000 duros, se han convertido en agua de borrajas. Nuestro pésame a los Señores accionistas de «La Marítima», *sociedad acertadamente dirigida por el Sr. Taltavull y por su Junta de Gobierno y que con balances bien saneados reparte dividendos del 10 por 100,* según pregona Manitas, sin venir al caso.

Eso quiere decir que conviene a «La Marítima» el papel de la *mujer de César*. Si le va bien en el machito, no se contente con ser *honrada* en todos sus actos: procure parecerlo y, a pesar de las indiscreciones de Manitas, gozará en paz y gracia de Dios y de sus conciudadanos, de su actual vida próspera, con tantos desvelos conquistada.

Y por lo que respecta al Sr. de Olives, se le ofrece magnífica ocasión de utilizar la influencia de su automóvil, secundando la petición de la nueva línea, que ha hecho «La Marítima» por iniciativa de los comisionados de la Cámara de Comercio.

Nos enteramos «El Bien Público» de que en la próxima procesión de Corpus será pendorista principal Don Juan Victori, *Jefe del Comité Conservador de esta ciudad.*

Así se hace política y así se hace religión. Porque el acto del Jefe Conservador ha de enternecer y obligar al Párroco que lo nombra, y el bien nacido ha de ser agradecido, aun cuando de votos se trate.

¡Tu quoque, D. Ambrosio!

No sabemos si para «El Bien Público» será lo mismo votar la candidatura monárquica que vender el pan falta de pesc. Porque ese panadero que dice que ha sido despedido de varios establecimientos por causa de sus ideas, no lo ha sido por sus ideas políticas, sino por sus malas ideas en el negocio. No por votar, sino por engañar a los parroquianos.

¿Se enteramos el señor Manitas?—Ese panadero vendía el pan falta de peso a los parroquianos, y «El Bien Público» da la información falta de veracidad a sus lectores.

Son, por lo tanto, correligionarios y colegas en el arte de engañar al prójimo.

¡Buena está la política monárquica, con tales periodistas y tales panaderos! Felicitamos al jefe y patrono de toda esa gente, el señor Olives, tan bueno, tan sabio, tan influyente, tan amigo de Maura y tan tan tantarantan....

Vapor correo.—El vapor correo «Isla de Menorca» ha llegado de Barcelona en viaje directo esta mañana a las ocho y media.

Aclaración.—Referente al suceso que el sábado ocurrió en nuestro puerto y del cual nos hicimos eco en dicho día, hemos procurado informarnos de la manera cierta como ocurrió, interrogando para ello a testigos presenciales, resultando lo siguiente:

Sobre las cuatro de la madrugada del sábado uno de los rancheros del castillo de San Felipe divisó a una embarcación que a merced de las olas estaba pronto a estallar contra las lajas existentes en las inmediaciones de la boca del puerto y en su interior a un individuo que casi exánime pedía auxilio.

El ranchero citado dió conocimiento de ello a los demás individuos del destacamento é inmediatamente el sargento de artillería don Ricardo Giner y los individuos de dicha ar-

ma Manuel Miguel, Juan Foleh y Juan Casteyó embarcaron en el bote del capitán de la fuerza allí destacada, que se hallaba en el interior de la cala de San Esteban desde hacia días a causa del mal tiempo reinante, y sin reparar en el peligro que sus vidas corrían, pues la mar estaba agitada, salieron de dicha cala y fueron hacia el bote que con la quilla destrozada amenazaba hundirse por momentos.

Tras titánicos esfuerzos lograron llegar al lado de la embarcación salvando al joven que iba en ella, el que yacía sobre cubierta, casi sin sentido.

A los dos minutos de ser trasladado el naufrago al bote que efectuó el salvamento, su embarcación se fué a pique, debido a los destrozos que tenía en la quilla, sin duda por haber chocado contra una roca.

El naufrago que resultó ser un soldado del Regimiento de Infantería núm. 70 destacado en la fortaleza de Isabel II, se le trasladó al castillo de San Felipe en donde se le prestaron los auxilios necesarios, lográndose reanimarlo creyéndose que en breve podrá estar restablecido.

Segun la versión dada por el propio soldado, el viernes se le concedió permiso para pasar a Mahón a despedir a unos compañeros suyos que marchaban a sus casas con licencia, pero como debía estar en la Mola al toque de silencio y no teniendo bote con que trasladarse a la misma, ante el temor de faltar a lista y ser castigado, pues pronto cumplía, cogió un bote que había anclado en la punta de Calafiguera fiando en que sabría manejarlo y podría trasladarse a la Fortaleza. Una vez allí lo amarraría y al día siguiente pagaría a un hombre de Villacarlos para que devolviese la embarcación a su dueño.

Estos eran sus cálculos, pero su pericia naval fué escasa y el viento le dominó, luchando con el mar durante toda la noche hasta que fué salvado.

Esperamos que los tripulantes del bote que le salvó, serán premiados cual merecen por haber salvado de una muerte cierta al indicado individuo.

En el vapor correo han llegado nuestros estimados amigos D. Bartolomé Escudero, D. Pedro Mir y don Francisco Terrés, comisionados de nuestras Cámaras de Comercio y Agrícola en la Asamblea de Productores que se ha celebrado en Madrid. Nuestra cordial bienvenida.

El Sr. Mir ha sido portador de la credencial para nuestro paisano el perito agrícola D. José Sancho y Vidal, nombrado Ayudante de Montes, con la categoría de oficial 5.ª clase de Hacienda, con destino en Palma de Mallorca.

En dicho buque ha llegado también nuestro no menos amigo D. Manuel Beltrán Pujol y señora. Sean bien venidos.

Velada.—Esta noche empezándose a las nueve y media tendrá lugar en el Ateneo Científico, Literario y Artístico de esta ciudad una velada poética musical bajo el tema *Niños, Pájaros y Flores.*

Además de diferentes composiciones poéticas y musicales que ejecutarán distintos socios del Ateneo, el orfeón *Lo Progrés Mahónés* cantará la hermosa composición de Clavé *Las*

Flors de Maig y otro aplaudido coro de su extenso repertorio.

Correos.—Por orden del Excmo. señor director general de Comunicaciones, con fecha de 30 de Abril último ha sido autorizada la oficina de Correos de Soller para el servicio interior é internacional de paquetes postales.

Nuevo Fiscal.—Ha sido nombrado Teniente Fiscal de la Audiencia de Baleares don Manuel Suárez Martínez.

El Ministro de la Guerra ha participado al de la Gobernación la necesidad de que, por los Ayuntamientos, por fin del presente mes se remita a las Juntas provinciales encargadas del censo del ganado caballar y mular, una estadística de los carros y carruajes que existan en sus declaraciones municipales.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. Pedro B. Valls, Consul de Italia y de Holanda en Palma y Representante de la C.ª de seguros sobre la vida «La New York».

Nos ha dicho que venia delegado por dicha poderosa compañía para contrarrestar la campaña en contra que la mala fé de algunos de los antiguos colaboradores de la misma hayan podido hacer en esta Isla y demostrar a los muchísimos tenedores de pólizas el buen nombre y brillante situación financiera de «La New York» puestos en duda, por algunos mal informados y en cuyos oídos ha hecho eco la calumnia levantada por aquellos mismos que son los primeros en no creer lo que predician.

A los que hayan recibido comunicaciones anónimas ó inexactas informaciones y que deseen aclarar posibles dudas, pueden comprobar documentalmente la falta de fundamento de las unas y la inexactitud de las otras de dichas comunicaciones dirigiéndose al Letrado asesor de esta provincia de aquella antigua é importantísima Compañía, Sr. D. Enrique Sureda, Palacio de la Almudaina en Palma.

Judiciales.—En la mañana de hoy tiene lugar un juicio por jurados contra Miguel Pons Camps y otro por los delitos de robo y hurto.

Los procesados estarán defendidos por el abogado don Pedro Ballester, actuando de procurador don Francisco Ponseti.

Subasta.—En la mañana del sábado tuvo lugar en las Casas Consistoriales la subasta para el arriendo por diez años de la casa n.º 9 de la Plaza del Carmen, propiedad del municipio.

Varias fueron las proposiciones presentadas, siendo adjudicada a la más conveniente que resultó pertenecer a D. Antonio Sintés Vidal, quien ofrece la suma de 540'25 pesetas anuales.

Como esta casa fué edificada hace veinte años por el Sr. Simarro (que en paz descansa) sobre un solar que pertenecía al Ayuntamiento, con la condición de que pasado este plazo pasaría a propiedad del municipio, en el pliego de condiciones se puso una cláusula en la que se guardaban ciertas consideraciones a dicho señor Simarro ó a sus herederos.

En virtud de ello, la viuda é hijos tenían un plazo de veinte y cuatro

horas para poderse quedar con dicha casa por el mismo tipo con que fuese adjudicada en subasta.

Con tal motivo la señora viuda de Simarro pasó en la mañana de ayer una comunicación al Ayuntamiento quedándose la casa citada por las 540'25 pesetas anuales por que había sido adjudicada al señor Sintés.

Matadero

Reses sacrificadas el día 23 de Mayo.
1 vaca, 155 kilos Juan de S.ª Creueta Mercadal.

- 1 ternero, 116 id. id., id.
- 1 id. 113 id. Lorenzo Vinet Llumesanas.
- 1 id. 118 id. S.ª Trese.
- 1 id. 154 id. Agustín Grandio Alayor.
- 2 carneros, 24 id. id., id.
- 2 id. 21 id. Rafal Vey.
- 3 id. 30 id. San Isidru.
- 2 id. 28 id. Binijam Alayor.
- 5 id. 65 id. Rafal Julia Mercadal.
- 1 id. 15 id. des Capitá San Clemente.
- 1 id. 15 kilos Biniet.

TEATRO PRINCIPAL

Cinematógrafo y variedades

Sección única

Para hoy lunes 27 y mañana 28

Estrenos de preciosas películas y de nuevos bailes por las simpáticas y siempre aplaudidas niñas

Las Heliets

PROGRAMA

Hoy lunes a las 9 y media las siguientes películas:

- 1.º Barba interminable.
 - 2.º El cinturón eléctrico (estreno)
 - 3.º Flores animadas.
 - Bonitos bailes por las *Heliets*
 - 4.º Botadura de un vapor japonés (estreno.)
 - 5.º Regatas en América.
 - 6.º Otelo y Dosedemon.
- Éxito cada día mayor por la pareja infantil

Las Heliets

Martes 9 noche

- 1.º Travesuras de colegiales
 - 2.º Zapato estrecho (estreno.)
 - 3.º Fuga amorosa.
 - 4.º Baile por las hermosas *Heliets.*
 - 5.º Viaje de novios estorbado (estreno.)
 - 6.º Dolor de muelas.
 - 7.º Fatalidad (estreno.)
 - 8.º Bailes por las *Heliets.*
- Precios los publicados

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Asamblea liberal!

Madrid 27, 2'15.

Asegúrase que dentro breves días el señor Moret convocará en Asamblea al partido liberal, esperando acudirán a ella comisiones de toda España.

Ante la misma e' señor Moret pronunciará un discurso explicando en él su actitud.

La princesa Beatriz.—Marcha de un príncipe.

Madrid 27, 1'00

La princesa Beatriz de Battenberg que pasó a Madrid para asistir a su hija la Reina Victoria, salió para París y Londres en la tarde de ayer.

Hoy marchará para Viena el Archiduque Eugenio, hermano de la reina doña María Cristina.

15 MAYO **Balneario Soler** 31 OCTBRE

Caldas de Malavella.-Gerona

Cocina esmerada y apropiada para los estómagos más delicados

El agua **VICHY GAMBRINUS** de excelentes resultados en el tratamiento de toda enfermedad de caracter reumático, parálisis, catarros, enfermedades del hígado y del estómago, etc., etc.

Encargos y expendición del agua

D. Manuel Beltrán.-Mahón

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

DE

Pinillos, Izquierdo y C.^a, S. en C.^a CADIZ

El 31 del corriente saldrá de Palma para Canarias, Puerto Rico, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago el magnífico y veloz vapor

VALBUENA

Para informes y despachos de pasaje en esta dirigirse al corresponsal de la Compañía Miguel Estela, Nueva, 10.

Sociedad anónima de Navegación Transatlántica

Antes A. Folch y C.^a S. en C.

El día 13 de Junio próximo saldrá de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y veloz vapor

ARGENTINO

Para informes y despacho de pasaje en esta dirigirse al corresponsal de la Compañía Miguel Estela, Nueva, 10.

Venta á plazos de Valores Públicos

AMORTIZABLES COE PREMIOS

Mata y C.^a «El Crédito Internacional» Legalmente constituida ante Notario é inscrita en el Registro Mercantil. Agente en Menorca.—F. Fiol—San Pablo, 37.—MAHON.

ALDRUFEU Y VIDAL

Horticultores Barcelona

Los señores que deseen adquirir plantas, árboles y semillas de dicha casa, pueden dirigirse á su representante en Menorca, Miguel Estela, Nueva núm. 10, Mahón, el cual pondrá á disposición de los compradores los nuevos catálogos recientemente publicados.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol, seis sillas asiento labrado: Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO P. R. 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

Para Montevideo y Buenos Aires

en viaje rápido

Saldrá del puerto de Barcelona el día 10 de Junio próximo el vapor italiano de primera clase

“CITTÁ DI NEW-YORK”

PRECIOS DE PASAJE

En 1. ^a clase	Ptas. 520.
En 3. ^a id.	» 165.
En 3. ^a distinguida	» 285.

Para más informes dirigirse á D. Federico J. Cardona, calle de Gracia, 45, ó Muelle.—MAHON.

Establecimiento de Viticultura Moderna

Francisco Casellas. Balsas de San Pedro, 1 Barcelona

Caldo Bordelés Casellas.

(Sulfato de cobre en polvo preparado.)

Garantido contra el Mildiu y Blach Rot de la viña.

Azufre soluble compagne. (Patentado).

Eficaz contra el Oidium de la vid.

Se azufra y sulfata á la vez.

Economía. Rapidez. Comodidad.

Vides americanas. Híbridos Productores Directores. Injertos.

Pulverizador sistema Muratori (patentado).

No se ha de bombar pulverizando. Funcionan por medio del aire comprimido. 50 por 100 de economía, de tiempo y de líquido. Cabidas de 2 á 15 litros.

Arboles frutales, forestales y de adorno.

Palmeras y plantas de salón.

Folletos, Catálogos ilustrados y prospectos gratis.

Admite encargos, D. Luis Gimier y Darder. Infanta 10.—MAHON.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca=MANUEL BELTRAN (hijo)

— DE VENTA —

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

La Velera Mahonesa

Participa á los Sres. cargadores que el Pailebot **San Rafael** su patrón Pedro Bellot se halla en Barcelona á la carga para esta. Para informes y demás dirigirse en Barcelona Sres. Moll y Corominas Ancha 51 y en esta Miguel Estela.—NUEVA 10.

LA MARITIMA

Compañía Mahonesa de Vapores

De conformidad con el artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, nuestra Junta de Gobierno acordó que el viaje gratuito para los accionistas á que el mismo hace referencia, tenga lugar en la expedición directa á Barcelona del 7 de Junio próximo, pudiendo regresar los excursionistas en la misma línea los días 9 y 16 del mismo, y en la de escalas el 11.

Los señores accionistas que hagan uso de dicho viaje deben presentarse en esta Dirección para tomar pasaje y pagar el derecho de transporte correspondiente, y en Barcelona en el despacho de don Francisco Novelle, Paseo de Isabel II, n.º 6, bajos, para que se les señale número de camarote.

Mahón 23 Mayo 1907.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

«LA MARITIMA»

Compañía Mahonesa de vapores

El día primero de Junio próximo, á las once de la mañana, se reunirá la Junta de Gobierno en sesión pública extraordinaria, en la Dirección, Infanta, 24, á los efectos de que trata el anuncio que queda de manifiesto al público en el escritorio de la citada Dirección.

Mahón 23 Mayo 1907.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

ESCRIBIENTE MECANOGRFO

Se hacen toda clase de trabajos de escritura, copias en blanco y en impresos, el tipo de escritura es el mas elegante de las máquinas construidas hasta el día.

Precios económicos. Se admiten encargos en la Encuadernación de Rafael Vidal calle Nueva.

Imp. de F. Fábregas; á cargo de M. Ribá.